



ALAP 2020

IX Congreso de la Asociación
Latinoamericana de Población



9 a 11 diciembre

EL ROL DE LOS ESTUDIOS DE POBLACIÓN TRAS LA PANDEMIA DE COVID-19 Y
EL DESAFÍO DE LA IGUALDAD EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

*Maritel Yanes Pérez, Cátedras CONACYT comisionada en El Colegio de la Frontera Sur Unidad
Villahermosa, myaneseosur@gmail.com*

El homicidio en México 2010-2018

El homicidio en México 2010-2018

El homicidio es un problema demográfico, social, económico, jurídico y de salud que afecta la calidad de vida de la población, erosiona la economía y la seguridad ciudadana, provoca temor y genera impunidad. El aumento vertiginoso de los homicidios entre las causas de mortalidad representa un problema demográfico, social y de salud pública y uno de los mayores obstáculos para el desarrollo y el bienestar de la población en América Latina y en México. Al ser el homicidio la máxima expresión de la violencia, el interés por la relación entre género y violencia definió que esta investigación se centrara en las diferencias del fenómeno entre hombres y mujeres. En años recientes diversas investigaciones señalan que la causa de la mortalidad se distribuye de manera diferente en el país. También existe evidencia que las edades de las víctimas se han ido modificando y el comportamiento de hombres y mujeres involucrados en casos de homicidio es diferente.

Por lo que la finalidad de este estudio es describir la evolución y tendencias del homicidio en México del 2010 al 2018, así como su distribución proporcional por sexo, grupos de edad y distribución territorial, caracterizando los homicidios y su evolución según distintas variables, e identificando diferentes modalidades en la comisión de homicidios contra hombres y contra mujeres. Para calcular las tasas de homicidios se utilizaron las estadísticas vitales de la Secretaría de Salud en el numerador y se consideró la Clasificación Internacional de Enfermedades (CIE-10), para clasificarlas por causas, y en el denominador, la población media estimada por el Consejo Nacional de Población (CONAPO). Debido a que el interés real radica en observar diferencias potencialmente interpretables desde la categoría género, las tasas de homicidio son presentadas considerando a las entidades federativas y al sexo de las víctimas. También se describe el comportamiento del homicidio comparando a hombres y mujeres en México desde 2010 hasta 2018 en algunas de las variables de la base de defunción, con el fin

de aproximarse al estudio de las diferencias por género en las modalidades de los homicidios. Se aporta la diferencia de condiciones de género y distintas modalidades de victimización, lo que puede contribuir a generar estrategias preventivas de los homicidios en la República Mexicana.

Palabras clave: inseguridad, lesión, México, mortalidad, sexo, violencia.